
ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO COMUNISTA DE CUBA / CAMAGÜEY, 22 DE SEPTIEMBRE DEL 2018 “AÑO 60 DE LA REVOLUCIÓN”. No. 38. AÑO LX. 20 Ctvs. (ISSN 0864-0866). Cierre: 6:00 p.m.

“La razón ha de entrar en lo 
que la razón ha de sostener”.

José Martí
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A 60 años de la masacre

Por Yurislenia Pardo Ortega. Foto: Leandro Pérez Pérez

El joven abogado Fidel había 
dado su palabra de despojar a  
los campesinos cubanos de la 
represión y la miseria si triunfaba 
la necesaria Revolución. Por eso 
cuando, exhaustos, los rebeldes 
subieron a la Sierra Maestra des-
pués de la larga travesía en el 
yate, hombres y mujeres del cam-
po correspondieron a aquel jura-
mento de justicia.

Tan solo dos años después 
del desembarco, el 21 de sep-
tiembre de 1958 en Soledad de 
Mayarí Arriba, se realizó el Primer 
Congreso Campesino en Armas, 
resaltó la necesidad de una 
Reforma Agraria, junto a las mejo-
ras de las condiciones de vida 
en el campo, como primerísimas 
prioridades de la agenda del pro-
grama revolucionario.

Además, elaboraron una 
Declaración de Principios del 
movimiento campesino a favor del 
Ejército Rebelde, establecieron 
sus primeras estructuras organiza-
tivas y fueron elegidos los dirigen-
tes de base, todo lo cual fue punto 

de partida para la fundación, des-
pués del triunfo, de la Asociación 
Nacional de Agricultores Pequeños 
(ANAP) en 1961.

Llegó entonces el enero victo-
rioso de 1959. La Revolución les 
garantizó la tierra que trabajaban  
y el acompañamiento con las polí-
ticas agrarias que han guiado la 
nación. 

Tan solo en Camagüey, hoy son 
poco más de 27 000 campesinos 
y cooperativistas, los cuales asu-
men la responsabilidad del 59 % 
de la producción de cultivos varios 
de la provincia y el 80 de la leche 
de vaca que acopia el territorio.

La gente humilde del campo en 
la actualidad supera los resulta-
dos de muchas empresas estata-
les y de las Unidades Básicas de 
Producción Cooperativa, las cua-
les disponen de la mayor parte de 
las tierras cultivables.

¿Quién duda de su importan-
cia?, si en la Cuba actual constitu-
yen fuerza vital en el desarrollo del 
sector agropecuario y en el creci-
miento económico del país.

Cuba informatiza su sociedad, a lo mejor no 
con la velocidad que muchos quisieran, pero se 
dan pasos que hasta hace unos años parecían 
asuntos de ciencia ficción. Así lo demostró el 
evento Tecnologías de la información en la ges-
tión empresarial, desarrollado por Desoft, este 
martes, en el Centro de Convenciones Santa 
Cecilia, de esta ciudad.

Cuatro ponencias sobre aplicaciones que se 
implementan en las empresas del territorio fue-
ron la base del debate. Odoo abrió la pasarela. 
El software gestiona todo el sistema contable de 
una institución, incluyendo la emisión de alertas 
ante indicadores fuera de los límites permisibles.

Otro de los proyectos en fase de implementa-
ción es el Portal del Ciudadano, un sitio que tiene 
como objetivo poner en marcha el gobierno digi-
tal para acercar los decisores a la gente. Según 
sus desarrolladores incluye una plataforma para 
la emisión de planteamientos, los cuales deben 
ser atendidos por los departamentos de atención 
a la población de cada uno de los organismos. 
También se podrán publicar informaciones de 
interés público.

Decisor es otro sistema que ya se implemen-
ta en varias empresas de las provincias de Las 
Tunas y Camagüey, incluyendo algunas unida-
des de la Empresa de Turismo de Ciudad Santa 
María. Andy Torres Sutra, su creador, conversó 
con Adelante y explicó que se trata de un sistema 
de información pensado para los niveles estra-
tégicos de dirección, pero lo puede emplear 
cualquier usuario. “Estos son módulos que a su 
vez conforman cuadros de mando que permiten 
visualizar el flujo de las variables en cualquier 
área de la empresa. También sugiere acciones 

y diagnostica posibles causas de un fenómeno 
determinado”.

En fase inicial se encuentra el último de los pro-
yectos presentados. Amparado por la tecnología 
que se conoce mundialmente como Sistema de 
Identificación por Radiofrecuencia (SIR), actual-
mente se labora en el software que permitirá 
un control eficiente de los taxis en la capital. 
Mediante el SIR se espera colocar los dispositivos 
de recepción en las rutas y los vehículos tendrán 
una tarjeta que hará contacto cada vez que pasen 
por allí.

Se sueña con una apk para móviles que, reco-
pilando de la base de datos del sistema, pueda 
brindar información al público de cuándo y dónde 
puede encontrar un taxi. El SIR también se planea 
implementarlo en varios sectores mediante identi-
ficadores, accesos, llaves y otras variantes.

Este es un evento que Desoft realiza anualmen-
te para presentar sus últimos productos e inci-
tar a los organismos informatizar sus procesos 
productivos a que lo hagan, sobre todo con soft-
wares producidos en Cuba y para Cuba, como 
una manera de asegurar la soberanía tecnológi-
ca del país.

Desoft S.A es una Empresa de soluciones infor-
máticas con más de 15 años de experiencia en 
el sector tecnológico, y de más de 2 000 emplea-
dos. Ofrece líneas de servicios que incluyen el 
desarrollo, despliegue y soporte de soluciones 
informáticas de administración empresarial para 
la gestión de recursos humanos y energéticos, 
contabilidad y finanzas,  inteligencia de nego-
cios, entre otros.

• Jorge Enrique Jerez Belisario
• Foto: Rodolfo  Blanco Cué (ACN)

 ¿Quién 
duda de su 
importancia
en Cuba?

Desoft apuesta al futuro
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Cuando Santiago ardió en Camagüey
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Por Zoila Pérez Navarro

Doscientos veinticuatro artículos tie-
ne el Proyecto de Constitución que 
discutimos en los barrios y colecti-

vos laborales y estudiantiles desde el 13 
de agosto. Mas, desde que era apenas 
un anteproyecto, el 68 parece la “parada” 
obligatoria en los debates. 

De las 2 374 reuniones celebradas en la 
provincia hasta el amanecer de este vier-
nes, solo en 32 ninguna intervención se re-
fería al párrafo 192, en el cual se define ma-
trimonio como la unión entre dos personas.

Temas de interés político o económico, 
neurálgicos para todos los cubanos, se 
obvian en los espacios de discusión o 
quedan disminuidos. El fenómeno ha 
provocado que el 68 sea calificado —por 
partidarios o no de nuestro sistema— 
como una cortina de humo que aspira 
a un rotundo voto en contra de la Car-
ta Magna en el referendo u oculta esos 
otros asuntos que debían tenernos tam-
bién pensando y proponiendo. 

Sin embargo, resulta ineludible reflexio-
nar en torno a ese acápite, sobre todo por-
que ha sido evidente que nuestro pueblo 
todavía padece de falta de información 
que sustenta posturas discriminatorias.

Innova en materia jurídica porque, de 
aprobarse, el Código de Familia podría 
abrir las puertas al matrimonio homo-

sexual; en cambio el artículo en cuestión 
no trae, en el sentido práctico, ninguna 
novedad. En Cuba existen parejas del mis-
mo sexo que conviven con sus parientes, 
comparten economía, sueños y son recono-
cidas como tales. Pero no están amparadas 
legalmente. Ellos, a diferencia de los miles 
de heterosexuales del Archipiélago que eli-
gen relaciones no formalizadas están, hasta 
ahora, privados de esa decisión.

Hoy, además, hay padres y madres gays 
y lesbianas encargados de la educación 
de sus hijos. Uno de los temores con más 
eco ignora esa realidad. Con la meta de 
procrear, no pocos homosexuales aquí 
han tenido relaciones heteros o acorda-
das, o sencillamente, resultaron progeni-
tores en la etapa en que desconocían o 
evadían su orientación sexual. 

Con frecuencia se plantea el temor de 
que, con el matrimonio, les llegue el dere-
cho a la adopción. Quizá se desconoce que 
ese proceso ocurre escasas veces en nues-
tro país y comúnmente entre los que se 
formalizan como tutores y tutorados existe 
previamente un vínculo afectivo por paren-
tezco o vecindad. Además, amparados en 
la ley actual, los homosexuales tienen dere-
cho a adoptar no como una pareja, pero sí 
como personas solteras.

De cualquier manera, en el “oficio” de 
madres o padres no puntúa la orienta-
ción sexual. Al menos 13 estudios cientí-

ficos que compila el Centro Nacional de 
Educación Sexual (Cenesex) demues-
tran que entre los infantes criados por 
parejas homosexuales y heteros no hay 
diferencias significativas en la identidad 
sexual y de género, ni en su elección de 
parejas, ni en las relaciones sociales, ni en 
su autoestima. 

Para “aterrizar” la evidencia científica 
pensemos en los gays o lesbianas que 
conocemos: se criaron en un mundo de 
mayoría heterosexual, donde se condena 
lo “raro”; donde la biología, la religión y la 
ley norman que la pareja es entre hombre 
y mujer… y rompieron todos esos esque-
mas en bien de su felicidad, de su realiza-
ción personal. Nadie les enseñó lo que son 
porque la orientación sexual y la identidad 
de género no se contagian ni se imponen.

A quién llamar papá y a quién mamá no 
es una preocupación de tiempos en que 
las familias ya han roto el esquema más 
tradicional por la emancipación de la mu-
jer, el divorcio, las segundas y terceras 
nupcias, la emigración… Si en casa pue-
de haber un solo adulto, por qué no dos 
que distribuyan los roles por preferencias 
o convenios y no por “correspondencia” 
con su sexo.

En una nación laica, donde las voces 
eclesiásticas se respetan pero no definen 
políticas, una campaña que se opone a 
ese derecho dice estar salvando con su re-

clamo a la familia, mas en esa defensa del 
“diseño original” veda a muchas su dere-
cho a ser. En un país donde el envejecimien-
to poblacional es tema frecuente, no falta 
quien apunta como causa la homosexuali-
dad, y ahora, los futuros matrimonios iguali-
tarios, ¡como si hubiera modo o intención de 
obligar a cada quien a “aportar” hijos!

Miradas más extremistas consideran 
que con la nueva concepción del matrimo-
nio estaríamos legitimando las indiscipli-
nas sociales que protagonizan individuos 
homosexuales. De ningún modo es el es-
píritu de la Constitución que, tanto para 
derechos como para deberes, entiende a 
todas las personas iguales ante la ley.

Dar oportunidades a unos no quita a los 
otros las suyas, mucho menos si habla-
mos del derecho de amar, que debiera ser 
deber en un planeta plagado de beligeran-
cia y contradicciones. Hasta hoy, nadie ha 
conseguido imponer el amor, porque no 
hay diseño al que responda su sinfín de 
maneras y de historias.

Que la Carta Magna cubana entienda el 
matrimonio como la unión entre dos per-
sonas —y no ya entre un hombre y una 
mujer— resulta expresión de la equidad 
social, de la igualdad de derechos que 
otros artículos promulgan y que un siste-
ma socialista les debe a los suyos. Nada 
puede pesar más que esa aspiración de 
dignidad humana, ley primera nuestra.

¿Un diseño para el amor?

 “A veces no vemos a los niños como portadores 
de saberes, sin embargo, desde su inocencia, son ca-
paces de entender, recepcionan naturalmente los co-
nocimientos. Nos enredamos en las definiciones y en 
lo más sencillo reside la mejor respuesta para ellos, 
que no están prejuiciados como nosotros. Asumen 
más fácil que los adultos lo aburrido, lo triste de un 
mundo ‘de un solo color’ y no tenemos que explicarles 
desde chiquiticos qué es un gay o una lesbiana, sino 
que vivimos en una sociedad diversa donde todos me-
recemos respeto. Las muestras de amor ellos siempre 
las entienden, y si indagan en por qué dos personas 
se toman de la mano o se besan, la contestación in-
dicada siempre es que se quieren, no importa de qué 
sexo sean”.

Máster en Sexualidad Yasmany Díaz Figueroa, 
vicedirector del Centro Oscar Arnulfo Romero y 

coordinador de proyectos nacionales de equidad, 
sexualidad y juventudes.

“… el país evoluciona; nosotros no estamos en 
una burbuja de cristal y, además, vamos viviendo reali-
dades. La propia voluntad emancipadora de la Revolu-
ción también abre perspectivas de pensamiento. Hay 
una vocación humanista en el sentido de la actuación 
de la Revolución y, por lo tanto, te diría que en estos 
años que hemos vivido ha habido una revolución tre-
menda en el pensamiento, se han roto muchos tabúes 
que antes eran cosas muy establecidas (…) Yo al final 
defiendo que no haya ningún tipo de discriminación, y 
ese es uno de los tipos de discriminación que a veces 
han estado, no establecidos por leyes ni mucho me-
nos, pero han estado en la conducta de nuestra socie-
dad, aunque se ha avanzado mucho en estos tiempos 
(…) Pero te digo que la última palabra la va a dar el 
debate popular y la sabiduría con que nuestro pueblo 
construya el consenso adecuado sobre ese aspecto”.

Miguel Díaz-Canel Bermúdez, Presidente de los 
Consejos de Estado y de Ministros de Cuba.

“Para que un niño, niña o adolescente no esté 
sujeto a la patria potestad, debe ser huérfano o no 
tener padre o madre reconocidos, que a ellos se les 
prive de su potestad sobre el menor a través de una 
jurisdicción penal o civil o renuncien a ella. Cuando 
una persona o una pareja llega a una casa de niños 
sin amparo familiar, no es común que encuentren mu-
chos pequeños con posibilidades de ser adoptados. 
A veces pasan cinco años y no radicamos adopcio-
nes. Y cuando sí se hace, la Fiscalía vela por el interés 
del menor, investigando a esa familia. Aunque cam-
biara el concepto de familia en la nueva Constitución 
y con ello se ajustara el Código de Familia, siempre 
será misión nuestra que ningún adoptado llegue a una 
casa donde no le estén garantizados la educación y el 
cariño que merece”.

Dania Pérez Neira, jefa del departamento de 
Protección a la Familia y Asuntos Jurisdiccionales 

en la Fiscalía Provincial de Camagüey.

Diplomáticos, trabajadores y representantes de empre-
sas e instituciones de Cuba acreditadas en República Do-
minicana analizaron detalladamente el Proyecto de Cons-
titución de la República, que los cubanos, tanto dentro 
como fuera del territorio nacional, debaten desde el mes 
de agosto.

Según reporta Prensa Latina (PL), durante el encuentro 
en la sede de la embajada de Cuba en ese país, los par-
ticipantes aportaron más de 200 propuestas de modifica-
ción, casi 30 de eliminación y 33 de adición a artículos del 
texto constitucional.

En referencia a los fundamentos económicos, espe-
cíficamente a las inversiones, se recomendó sustituir el 
término de “extranjera” por uno que recoja en un sentido 
más amplio ese derecho para nacionales y foráneos.

A la necesidad de una mayor autoridad de los dele-
gados en los diferentes territorios del país y la figura del 
Intendente —denominación apoyada por pocos— se re-
firieron también en el intercambio que Carlos Jesús de 
la Nuez, embajador de Cuba en Dominicana, calificó de 

excelente, pues “mostró el alto nivel de preparación de 
los participantes y de quienes dirigieron los debates”.

También en Japón, los funcionarios de la embajada cu-
bana propusieron ideas concretas que contribuirán a la 
redacción definitiva de la nueva Carta Magna. Por su pro-
pia labor profesional, los temas en los que centraron sus 
intervenciones fueron los relacionados con los principios 
que rigen las relaciones internacionales, el fortalecimien-
to del Estado Socialista de Derecho y la implementación 
efectiva de los Lineamientos de la Política Económica y 
Social vigentes.

Además, abordaron la aplicación del principio de la ciu-
dadanía efectiva, así como los cambios que se proponen 
en la estructura del Estado, el funcionamiento de los ór-
ganos provinciales y municipales del Poder Popular, de 
acuerdo con la información publicada por PL.

En Estados Unidos, Manuel Gómez, cubano residente 
en ese país desde el año 1961, calificó de positiva la po-
sibilidad de que quienes ahora viven en otras naciones 
puedan contribuir con sus valoraciones al proyecto de 
Ley de leyes.

“Participar con nuestras ideas y sugerencias nos hace 
sentir más cerca de Cuba, estamos tratando de contribuir, 
muchos emigrados quieren hacerlo y no han encontrado 
cómo, ojalá esto se siga fortaleciendo y no solo ahora, 
también en momentos futuros”, dijo Gómez a la agencia 
de noticias.

Para Aimée Aedo, cubana residente en Nicaragua, esta 
oportunidad es una acción incluyente y de gran trascen-
dencia que fortalecerá el presente y el futuro del país, te-
niendo en cuenta que la gran mayoría de los emigrados 
quieren contribuir al desarrollo de una sociedad socialista 
y democrática, guiada por el humanismo y la solidaridad.

De entre los cambios que el Proyecto de Constitución 
propone, Aedo señaló como relevante el principio de la 
ciudadanía efectiva, la cual permite adoptar otra ciudada-
nía sin perder la nuestra.

Para los cubanos residentes en el exterior, la oportuni-
dad de emitir propuestas sobre el documento comenzó el 
31 de agosto, a partir de una sección habilitada en el sitio 
web www.nacionyemigracion.cu.

•Redacción Adelante

Desde el exterior, cubanos aportan
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OFRECEN DISCULPAS POR las mo-
lestias ocasionadas a los vecinos de la 
calle Versalles la UEB Saneamiento de la 
Empresa de Acueductos y Alcantarillado 
Camagüey. Según la respuesta a la queja 
publicada el pasado 2 de junio, allí había 
una seria obstrucción en la conductora 
central, sin embargo, esta no se había 
solucionado debido a morosidad y falta 
de previsión. (¿De quién?). Felizmente ya 
el problema se resolvió en agosto. Nunca 
es tarde si la dicha es buena, dicen que 
dicen.

ELSA AGUILAR BATISTA adquirió al co-
menzar este año una vivienda en la calle 
San Rafael No. 714 B, entre Segunda y 

Vázquez. Desde febrero solicitó el ser-
vicio a la Empresa Eléctrica, pero toda-
vía no ha recibido la respuesta que de-
sea. En la comunicación que nos envió 
mediante su correo electrónico, cuenta 
también que en varias ocasiones se ha 
dirigido a la oficina de cobros ubicada en 
Estrella Roja —la que le corresponde se-
gún su residencia—, pero allí le explican 
que no hay acometida para establecer el 
servicio, aun cuando Elsa se refiere a la 
cercanía del poste a su nueva casa. Aho-
ra Catauro espera.

LLEGA YURAIMI  FIGUEREDO Morales, 
Técnica de Atención a la Población de La 
Dirección Municipal de Servicios Comu-
nales, para aclarar lo publicado sobre el 
árbol a podar frente a la vivienda de Con-
suelo Sánchez Viamonte. En este caso 
hubo un trastoque de direcciones me-
diando la extraordinaria casualidad de la 
persona que aparece a la firma de la que-
ja reside en Lanceros 204 y la de Lance-
ros 104, tienen el mismo nombre. En este 
caso Yuraimi visitó la vivienda de Lance-

ros 104 para comprobar que allí no existía 
el problema que nos había planteado la 
Consuelo de Lanceros 204. Lugar donde 
en definitiva el árbol fue podado. Gracias 
por la nota aclaratoria.

PREOCUPADO NOS ESCRIBE Enma-
nuel de la Torre Castillo, estudiante del 
IPVCE Mayor General Máximo Gómez 
Báez, acerca de la parada de ómnibus 
situada inmediata a la sede del peda-
gógico de la Universidad de Camagüey 
Ignacio Agramonte Loynaz, la que se en-
cuentra en pésimas condiciones. que allí 
se reúnen potenciales pasajeros para las 
rutas 9, 25 y 32; y que otro problema es 
la parada que está enfrente o que debería 
estar, porque nunca se llegó a construir. 

LA DIRECCIÓN DE Cimex en la provin-
cia responde la queja de Juan Arredondo 
referente a los horarios de servicios del 
servicentro La Libertad, ubicado en la 
Carretera Central junto al puente de La 
Caridad. La comisión que analizó el caso 
ofreció disculpas pues el trabajo en ese 

centro es de 24 horas y por motivos de 
conexión los cuadres se están demoran-
do, pero, explican. q la administración de 
la unidad debe encontrar la solución para 
que el cliente no pague las dificultades 
institucionales. Señalan que en cuanto al 
libro de quejas y sugerencias, que estaba 
bien guardado y no en un lugar público, 
analizarán el asunto. En la concreta Juan 
tiene la razón, pero ni él, ni los lectores, ni 
nosotros, sabemos el final de la historia 
pues todo está en “se tomarán las medi-
das”. Esperemos que en eso no quede.

CONVOCA EL DEPARTAMENTO de 
Educación de Adultos de la Dirección 
Municipal de Educación, al ingreso en la 
Facultad de Educación Obrero-Campesi-
na e Idiomas que funcionará en el consejo 
popular Lenin-Albaiza a partir del mes 
de febrero del 2019. Luego de que los 
interesados contacten a través de los 
teléfonos 32 263707 0 32 261647, y listar-
se para matricular se les informará cuando 
se realizará la matrícula.

CAMAGÜEY, SÁBADO 22 DE SEPTIEMBRE DEL 2018

La belleza de una ciudad transita por 
diversos caminos: desde la higiene co-
munal hasta la seguridad en términos de 
salud, temas que mueven en estos días, 
también, debates en la capital provincial, 
más cuando se arrima a sus 505 años.

La dirección del Partido en la provincia, 
liderada por su primer secretario, Jorge 
Luis Tapia Fonseca, en un intercambio 
con trabajadores de Comunales reco-
noció avances en la limpieza, pero todo 
cuanto se necesita no se ha logrado.

Claro que en ese tránsito muchas va-
llas entorpecen su rápida consecución: 
aquellas empresas que sin el menor re-
cato lanzan hacia sus exteriores los re-
sultados de sus higienes interiores; o los 
camiones (muchos estatales) que sin la 
debida protección llenan calles y arterias 
principales de gravilla u otros materiales 
de construcción; o los inescrupulosos 
que en horarios de madrugada, princi-
palmente fines de semana, lanzan a ple-
na vía pública, como si fuera un chiste, 
cuanto recipiente encuentran con des-
perdicios de la más variada procedencia.

Uno de los participantes instó a una su-
perior acción de los cuerpos de inspec-
ción de conjunto con la policía, y que se 
apliquen las medidas que cada indiscipli-
na requiere.

La disponibilidad de algunos recursos 
permite asumir en mejores condiciones 
la limpieza, aunque nada justifica que 
los ampiroles se desborden porque su 
recogida se eternice, o que un medio de 
trabajo gastable no tenga reposición in-
mediata si existe en inventario.

Tapia Fonseca recabó mejorar los me-
canismos de estimulación, para lo cual, 
consideró “hace falta nada más que el 
Sindicato haga lo suyo, de conjunto con 
las administraciones, reunirse más con 
los hombres en su área de trabajo, co-
nocer sus inquietudes y preocupaciones. 
Es necesario que los cuadros se acer-
quen más a la base, ello permitirá que, 
además, el pueblo los reconozca, pues 
se aprecia que todavía los acuerdos de 
los análisis se incumplen sin justificación 
alguna”.

El intercambio no obvió la crítica a defi-
ciencias como la de verter la tierra sobre 
los tragantes, dejar residuos cuando se 

recogen los desechos o realizar mal la 
faena diaria.

Pero no solo de Comunales y con Co-
munales trata el asunto. En ese propósito 
macro hay que mover todas las piezas, y 
una determinante resulta la labor de Sa-
lud, en especial el enfrentamiento a las 
enfermedades causadas por el Aedes 
aegypti, fundamentalmente Zika y Den-
gue, aunque hay otras asociadas a sus 
picadas. 

Este es un capítulo sin punto final don-
de se reiteran las problemáticas. Las 
causas son múltiples: desde situaciones 
específicas con el abasto de agua y su 
periodicidad, fosas desbordadas, tragan-
tes saturados, obstrucciones, hasta viola-
ciones técnicas en el pesquisaje por mala 
realización del operario que, en muchos 
casos, no recupera viviendas o no asis-
te a sus labores. Se dijo que aquel con 
manzanas reiterativas no puede perma-
necer invisible, hacia él deben enfocarse 
los análisis, hacer sentir la disciplina, que 
es también exigir a los moradores por las 
profilaxis indicadas.

Resaltó la presencia de jóvenes y recla-
mó hacia ellos una atención superior, en 
especial de la UJC, pues “hay que velar 
por su constante superación, más cuan-
do hay compañeros de gran experiencia 
que los pueden ayudar”.

Representantes del  policlínico Finlay-
señalaron deficiencias en la calidad del 
almuerzo, a quienes se lo elaboran en la 
cafetería ubicada en el hospital Amalia Si-
moni. “No deben permitir eso, exijan que 
tenga calidad, o de lo contrario, soliciten 
las medidas disciplinarias pertinentes”.

Las tallas de los uniformes, unido a su 
precio, garantizar los medios de labor, 
revisar los convenios de trabajo, fueron 
otras aristas abordadas. Tapia Fonse-
ca reclamó del Sindicato activarse más 
para exigir respuestas a situaciones 
como la necesidad de ubicar la tienda 
de los uniformes en un establecimiento 
adecuado.

La higiene, aunque multifactorial, tiene 
un destinatario protagonista: el pueblo, 
por ello su concurso es vital para tener 
una ciudad lucida, atractiva, joven en sus 
505 febreros.

•Gilberto Rodríguez Rivero

 Caminos hacia la belleza
La Empresa de Telecomunicaciones de 

Cuba (Etecsa) comenzó, a partir de este 
miércoles a comercializar el servicio de 
Nauta-Hogar en tres nuevas zonas del mu-
nicipio de Camagüey. Los consejos popu-
lares Previsora y Agramonte-Simoni son 
los beneficiados esta vez. Aunque no se 
pierde de vista incorporar gradualmente 
nuevas áreas, aquí se irán incorporando el 
resto de los municipios, donde estén crea-
das las condiciones técnicas que permitan 
la provisión del servicio.

En nota circulada por la empresa agre-
gan que se mantiene el procedimiento 
de contactar vía telefónica a los clientes 
potenciales para concertar la cita especi-
ficándose el día, hora y lugar de la misma. 

La oferta está compuesta por una cuota de 
habilitación que se abona una sola vez, una 
cuota mensual que depende de la velocidad 
que se contrate; un enlace que se soporta 
sobre el par telefónico y que debe reunir con-
diciones técnicas que permitan la configura-
ción de la velocidad contratada, y una cuenta 
de acceso nauta con dominio @nauta.com.
cu que se asocia al enlace, así como opcio-
nalmente una cuenta de correo @nauta.cu.

“Etecsa garantiza la venta de un módem 
ADSL y accesorios para que el propio 

cliente instale el servicio en su línea tele-
fónica, el paquete incluye una guía de ins-
talación rápida. Para el uso del servicio, el 
cliente deberá tener un ordenador disponi-
ble, sea PC o Laptop, y se accede a través 
de una cuenta nauta con dominio @nauta.
com.cu a la que se le incluirán 30 horas de 
navegación que no son acumulativas. En 
caso de no disponer de una cuenta nauta, 
se la habilitará gratuitamente”.

Las velocidades disponibles son: 
1024/256 Kbps por $15.00 CUC, 2048/256 
Kbps por $30.00 CUC, 3072/512 Kbps 
por $50.00 CUC y 4096/512 Kbps por 
$70.00 CUC. Agrega la explicación 
que si el cliente contrata la velocidad 
de 1024/256 Kbps podrá conectarse el 
primer mes gratis pues recibirá una bo-
nificación de $15.00 CUC para los pri-
meros 30 días. Aquellos que contraten 
velocidades superiores serán bonificados 
con el mismo monto —$15.00 CUC— y solo 
deberán abonar la diferencia dependiendo 
de la velocidad seleccionada.

Estas nuevas zonas se suman a las ya 
existentes en los consejos populares Vi-
gía-Florat, Mella y Centro.  

•Jorge Enrique Jerez Belisario

Abren más zonas
•Intercambia dirección del Partido con trabajadores de 

Comunales y de la campaña antivectorial

La Oficina Nacional de Administración 
Tributaria (ONAT) en Camagüey precisó 
que falta menos de una semana para que 
cierre el período voluntario de cobro de 
impuestos en dos modalidades. En esta 
ocasión la alerta es para propietarios o 
poseedores de vehículos de motor y de 
tracción animal, destinados al transpor-
te terrestre, así como de embarcaciones, 
tanto de personas naturales como jurídi-
cas cubanas o extranjeras.

La ley recaudadora ofrece a los contri-
buyentes hacer efectivo el pago dentro 
de los primeros nueve meses del año, sin 
embargo, el número de personas jurídicas 
y naturales que han hecho efectivo ese de-
ber no es favorable.

De las 955 entidades quedaban 92 sin 
su aporte, con mayor incidencia los territo-
rios de Camagüey, Guáimaro, Jimaguayú 
y Najasa, mientras de las 12 283 personas 
naturales quedaban 829, con un sobresa-

liente resultado el municipio de Esmeralda 
y el pago en tiempo y forma.

Respecto al capítulo de embarcaciones 
se encuentran pendientes nueve de veinti-
trés entidades y con la mayor cantidad de 
deudores, Nuevitas, Camagüey y Florida, 
en tanto, las personas naturales no pasan 
del 45 %. Sibanicú y Vertientes sobresalen 
por terminar el proceso, no así Nuevitas, 
Camagüey, Florida y Minas que están en-
tre los rezagados. 

El pago es por la posesión del bien, aun-
que no se encuentre en explotación. Para 
realizarlo se puede ir a las oficinas mu-
nicipales de ese órgano, a las agencias 
bancarias y puede hacerlo también desde 
la aplicación transfermóvil. De no tener el 
comprobante de pago puede acudir a las 
oficinas municipales y solicitar el instru-
mento de pago RC-04 Vector Fiscal.

•Enrique Atiénzar Rivero

Los contribuyentes del transporte 
terrestre están a tiempo
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Por Alejandro García Gutiérrez (Estudiante de Periodismo). Fotos: Otilio Rivero Delgado

Trabajar en una planta de ro-
daje de maquinaria pesada 
de la Unidad Empresarial 

de Base (UEB) Soluciones Me-
cánicas (Somec) era toda una 
odisea, pues cada día el hombre 
tenía que poner su fuerza corpo-
ral al extremo para armar, desar-
mar, montar, desmontar y reparar 
una estera, ya fuera de buldócer 
o tanque de guerra. Sin embargo, 
la faena más agotadora del taller 
mecánico se ha convertido ahora 
en la más simple de un obrero en 
una jornada laboral.

La tecnología propicia que en 
la actualidad la parte más fuerte 
de la obra la realice una máqui-
na. Somec dio recientemente a 
los suyos la posibilidad de ope-
rar con una de las más modernas 
plantas de rodaje.

El país invirtió alrededor de dos 
millones de dólares en tres plan-
tas de la misma característica y 
se ubicó una en Holguín, una en 
Villa Clara y la otra en la capital 
agramontina. Con un costo de 
505 782.81 USD, la moderna ma-
quinaria china es capaz de repa-
rar el sistema de rodaje de hasta 
cinco equipos de las diferentes 
líneas de rodamiento en el mes, 
requiriendo mano de obra huma-
na solo para el transporte de las 
piezas y el calibrado en el equi-
po reparador. Con un máximo de 
cinco trabajadores, incluyendo el 
jefe de brigada, puede cumplir el 
total de sus funciones y estar a un 
100 % de producción.

La entidad brinda servicios a 
todas las empresas que posean 
medios sobre esteras. Actual-
mente, diferentes entidades de 
países latinoamericanos como 
Venezuela, mostraron interés de 
reparar los suyos en la nueva 
instalación.

Por el momento, solo tres obre-
ros capacitados para brindar un 
servicio de máxima calidad repa-
ran toda la maquinaria sobre es-
teras del grupo Azcuba, además 
de los pertenecientes al Ministe-
rio de la Construcción.

Anterior a este proyecto, Cuba 
debía comprar el sistema de ro-
daje de dicho equipamiento en el 
mercado internacional a un cos-

to aproximado de entre 19 000 y 
21 000 euros o dólares, según el 
proveedor. De esta manera tam-
bién se paraba la producción 
por la imposibilidad de operar 
con una maquinaria en óptimas 
condiciones. Ahora la solución 
está en casa y con un precio más 
bajo.

Está situada en una nave dividi-
da en dos secciones, una para la 
parte de la reparación de esteras 
y otra para la de los rodillos, rue-
das guías y demás accesorios. 
Un total de nueve equipos la con-
forman, además de una grúa que 
se desplaza de un extremo a otro 
de la instalación para transportar 
las piezas.

ANTES Y DESPUÉS
Esta no es la primera planta de 

rodaje en Somec. Hace más de 
10 años dejó de operar la anterior 
que usaba, una Maruma de pro-
cedencia japonesa.

Enrique Bourricaudy, el más 
longevo especialista mecánico 
de la UEB, comentó sobre las di-
ferencias de ambas maquinarias.

“El nuevo equipamiento es 
automatizado: máquinas inteli-
gentes con control numérico. El 
trabajo forzoso es mínimo y los 
operarios deben tener una pre-

paración especializada; es más 
rápida y rellena los rodillos. La 
velocidad depende del flujo pro-
ductivo y del nivel de deterioro 
con que entre a nuestro taller el 
sistema de rodaje, porque este 
tiene una vida útil que es el lími-
te para que sea factible y acepte 
una recuperación”.

IRMA DEJÓ SUS HUELLAS
El lugar donde está emplazada 

la planta se remodeló comple-
tamente para poder instalar la 
maquinaria, en gran medida por 
las afectaciones del huracán Irma 
que dejó sin tejado la infraestruc-
tura y afectó, además, las paredes. 
Con un costo de aproximadamen-
te 265 300 pesos en MN y 22 383 
pesos en CUC, según la oficina de 
finanzas de la propia unidad em-
presarial, la reparación se centró, 
mayoritariamente, en la sustitución 
del devastado techo de tejas 
de fibrocemento por tejas me-
tálicas, las cuales al paso de 
cualquier otro fenómeno me-
teorológico no se dañan al caer 
y pueden ser reutilizadas. Se 
reforzó el piso, sobre todo en 
las partes donde emplazaron 
las máquinas de mayor peso. 

El proyecto para la reparación 
de la infraestructura y su adap-

tación a las nuevas condiciones 
estuvo a cargo de la Empresa de 
Proyectos de Ingeniería y Arqui-
tectura (EPIA 11). La Empresa de 
Automatización Integral intervino 
en el montaje de las pizarras de 
control, y la mano de obra para 
la parte civil corrió a cargo de la 
brigada constructora.

SELECCIÓN Y CAPACITACIÓN
Tania Cano, jefa de departa-

mento de Capital Humano de la 
UEB, informó que para contra-
tar los trabajadores de la nueva 
planta se lanzó una convoca-
toria en la entidad. El principal 
requisito era que tuvieran habi-
lidades con equipos electróni-
cos y conocimientos básicos de 
Informática.

Cuatro apirantes recibieron ca-
pacitación durante una semana 
por parte de  los especialis-
tas chinos. El plato fuerte fue 
aprender los principales co-
mandos a operar, puesto que 
las instrucciones están en su 
mayoría en mandarín. Una vez 
alistados los sistemas operati-
vos de los equipos, se cambia-
ron al inglés.

Jorge García, uno de los selec-
cionados, asegura que el idioma 
no es un problema y que la pro-
ducción marcha sin dificultad.  

“El aprendizaje es complejo, el 
curso fue en poco tiempo, pero 
resultó muy interesante. Nos en-
frentamos a una tecnología avan-
zada, se pueden reparar piezas 
que antes no, y eso nos satisface 
mucho, porque contribuimos a la 
economía del país”. 

Hasta el momento Somec Ca-
magüey cuenta en sus almacenes 
con gran cantidad de piezas de 
repuesto, las cuales se están co-
locando en los equipos defectuo-
sos que repara la unidad y esto 
facilita el trabajo de los obreros.

SOMEC, MÁS QUE UNA 
PLANTA DE RODAJE

Varios son los retos que persi-
gue esta empresa camagüeyana  
Dayamí Rodríguez, directora de 
la entidad, informó que Somec 
busca cumplir el plan de 6,4 mi-
llones de pesos, con los progra-
mas de reparación de los camio-
nes KMAZ fundamentalmente. 
Aspiran a mantener el fuerte mo-
vimiento de innovadores y racio-
nalizadores que durante 17 años 
consecutivos ha sido vanguar-
dia en el país. Y continuar como 
colectivo Vanguardia Nacional 
después de seis años de reco-
nocimiento y seguir trabajando 
en las tareas del encargo estatal 
y en el apoyo al territorio.

Nueva planta de rodaje

Intensos y profundos debates so-
bre el documento “Bases para el 
fortalecimiento de la misión del mo-
vimiento sindical cubano” tienen 
lugar por estos días en las asam-
bleas de afiliados XXI Congreso de 

la CTC que desarrollan las diferentes áreas de la Univer-
sidad de Camagüey Ignacio Agramonte Loynaz.

Hasta el momento, los análisis han girado, entre otros 
temas, en la necesidad de aumentar el activismo sin-
dical, en la motivación y participación de las activida-
des que programan las secciones, la calidad de las 
reuniones, el análisis de documentos de interés para la 
preparación política, en el ejemplo que deben dar los 
administrativos en el cumplimiento de sus funciones y 

sobre el mayor conocimiento de los convenios colectivos 
de trabajo.

El sistema salarial y sus diferencias resulta también 
uno de los ejes centrales de los más de 50 acápites de 
interés que contiene el artículo de análisis, de cuyas in-
tervenciones objetivas surgen ideas y propuestas.

“Si la elevación del pago en las ramas estatales resulta 
difícil, pues busquemos otras alternativas para mejorar 
la atención a los trabajadores de cada sector, especial-
mente a los priorizados. Por ejemplo, a los profesores 
pudieran vendernos las tablets que se comercializan 
en las tiendas con un costo menor y en varios plazos”, 
apuntó Manuel Montejo.

Otro tanto comentan profesores como el Ms. C. Euge-
nio Santana Acosta con respecto al ejemplo que deben 

dar los cuadros administrativos ante sus subordinados 
y el necesario reconocimiento que deben recibir los 
obreros para estimular la emulación y el cumplimiento 
de sus tareas sindicales, así como el incremento de la 
calidad y rendimiento de su desempeño laboral.

Al margen de las debilidades y problemáticas expues-
tas en estas sesiones, maestros y no docentes de la 
Universidad de Camagüey ratificaron en los intercam-
bios la idea de continuar la batalla por el compromiso, 
el sentido de la responsabilidad y la disciplina laboral y 
tecnológica.

Debaten documento universitarios camagüeyanos

•Alexei Nápoles González (Colaborador)
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Por Yang Fernández Madruga
Fotos: Leandro Pérez Pérez

Puede que Luis Enríquez Portales Mi-
lanés y Orlando Mora Montenegro 
no se diferencien mucho de esos an-

cianos que hacen la cola para comprar el 
pan al amanecer o riegan las plantas del 
balcón apenas cae el alba. Ambos son de 
la gente que encuentras, en cualquier par-
que, con cualquier persona, jugando aje-
drez. Y después de un jaque mate, pocos 
de sus rivales imaginarían cuántas victo-
rias han cosechado estos sobrevivientes 
de la matanza de Pino Tres. 

Luis Enríquez nació en Manzanillo y Or-
lando, en Holguín. Cuando solo eran un 
par de muchachos, jamás imaginaron que 
con veintitantos andarían “encaramados” 
por la Sierra Maestra y con un fusil a sus 
espaldas. Ni la bola de un psíquico, ni al-
gún otro método adivinatorio los hubiera 
convencido de tal idea. Sin embargo, la 
realidad lo haría.

“Por aquellas fechas de la República 
Neocolonial tenía que picar piedras en 
una cantera, junto a mi madre y mis tres 
hermanas. Al final de la jornada no nos 
alcanzaba para llenar cinco estómagos. 
Así que en las noches debíamos salir 
por nuestro vecindario y tocar las puer-
tas para encontrar un alma caritativa que 
nos diera comida. Luego vine a laborar a 
Camagüey, al central Francisco”, contaba 
Portales Milanés.

La niñez de Montenegro no fue tampoco 
más afortunada. No pudo aprender a es-
cribir, ni a leer y mucho menos matricular 
en una escuela. Sin más remedio, agarró 
una mocha y fue a cortar caña a una co-
lonia del central Jobabo, llamada La Mer-
cedita. Su vida se redujo a picar y lanzar 
la dulce planta hasta las carretas. Sus 
delgados brazos se fatigaban por el tra-
bajo incesante. Lo consumía el cansancio. 
Cuando “pelo e´ güin” —así le decían— se 
compró su primer par de zapatos, a golpe 
de puros esfuerzos, tenía 14 años.

En medio de los sacrificios en los caña-
verales, los dos jóvenes voltearon la mi-
rada a una nueva esperanza que surgía 
en las montañas de la región oriental. Por 
sus compañeros de oficio, Luis Enríquez 
y Orlando supieron de la existencia del 
Movimiento 26 de Julio y se incorporaron 
a sus células mientras soñaban con la ne-
cesidad, más que de un cambio de vida, 
de una Patria como la que aspiraba José 
Martí.

Cuando llegaron a la Sierra Maestra, a 
través de diferentes vías, conocieron en 
persona a Fidel. Nunca olvidará Orlando 
las impresiones de su encuentro: “En ese 
instante no contábamos con buen arma-

mento, pero él le dijo a mi grupo que de-
járamos de preocuparnos porque los ene-
migos lo traerían consigo y se lo arrebata-
ríamos. Hablaba con una confianza total, 
como si las cosas estuvieran hechas”.

Ya para las ofensivas que se efectuaron 
en el ‘58, en “la Sierra”, Portales y Mora, 
además de buenos rebeldes, eran exce-
lentes amigos. Pelearon en el combate de 
Santo Domingo codo a codo y dispara-
ron a los esbirros como si de esa acción 
dependiera el mañana. Detrás de ellos 
sonaban, para darles valor, los acordes 
del aguerrido Quinteto Rebelde. Tras la 
balacera, el ejército de Batista había de-
jado sobre el lugar cuantiosas armas. Los 
jóvenes se acordaron de Fidel… y Mon-
tenegro sustituyó su pistola por un fusil 
Springfield.     

“Más tarde, el Comandante en Jefe con-
versa con nuestro destacamento y le in-
forma de la creación de la Columna 11, 
Cándido González, y el 8 de septiembre 
bajamos, junto con las columnas II y VIII, 
hacia el llano. Debíamos constituir un fren-
te que recogiera a los grupos guerrilleros 
de la zona”, refería Luis Enríquez mientras 
agitaba sus manos.

Después de una parada en Pino Cuatro, 
los integrantes del Ejército Rebelde se di-
rigieron a su próximo destino: Pino Tres. 
A pesar de las alertas al alto mando de la 
tropa sobre los peligros que entrañaba el 
recorrer ese camino, y de las advertencias 
que había hecho Fidel a la columna para 
no poner en riesgo la vida de sus compa-
ñeros, se tomó la fatal decisión. Orlando, 
con dolor, recordó los hechos:

“Transitábamos de madrugada, en una 
caravana de cuatro camiones, por el te-
rraplén que nos llevaría a Pino Tres, en 
Santa Cruz del Sur. Nos detuvimos ante 
una línea de ferrocarril. El alto mando de 
la columna, que iba en una máquina, ilu-
minó el camino para que los conductores 
se ubicaran. De repente escuchamos una 
ráfaga de M-16 y le siguió un disparo de 
bazuca que impactó contra el primer ve-
hículo. Bajamos rápido para combatir, 
pero fue en vano. Los soldados rebeldes 
caían uno tras otro y los apresados fueron 
asesinados después en el poblado de La 
Caobita. Pocos pudimos escapar”. 

Han pasado seis décadas de aquel la-
mentable acontecimiento y todavía, para 
Portales Milanés y Mora Montenegro, pa-
rece un milagro el haber evadido la muer-
te. Bajo las pronunciadas arrugas de la 
piel y los sentidos esconden las huellas 
de tristeza y del valor que acumularon 
para continuar, en nombre de sus herma-
nos de armas, la lucha por el triunfo de 
la Revolución. Sin dudas, tras su estampa 
de gente común y de abuelos octogena-
rios que caminan sin prisa por la calle, 
resultan un ejemplo idóneo y un referen-
te moral para estos tiempos, porque sin 
las heroicidades de los hombres de Pino 
Tres la historia, nuestra historia, resulta 
incompleta.

Por Yurislenia Pardo Ortega

Fotos: Otilio Rivero Delgado

Quien visita la campiña cama-
güeyana se percata de que la 
tradición de la ganadería en 

esta provincia no es, para suerte de 
nuestra identidad y economía, asun-
to del pasado. Allí están los números 
que no dejan mentir: el 27,4 % de la 
leche que se produce en Cuba sale 
de las ubres de nuestras vacas, y de 
los 10 municipios del país con mayor 
tasa de natalidad, seis son del terri-
torio.

Es fácil ver como coexisten ganaderos 
de los chapados a la antigua y otros más 
“nuevos”, que migraron al campo con 
la esperanza de encontrar en ese cami-
no mejoras para el bolsillo y que fueron 
beneficiados con la entrega de tierras en 
usufructo, o los que ya despuntan como 
continuadores de la herencia familiar.

En la cooperativa de créditos y servi-
cios (CCS) Reinaldo León Yera, de Naja-
sa, encontramos esa mezcla: gente con 
muchas ganas de producir para el bien 
propio y de los demás.

DESAFÍOS
Los socios de la “Reinaldo León Yera” 

tienen este año serias aspiraciones de 
entregar a la industria láctea de la pro-
vincia un millón de litros de leche. Aun-
que su plan es de 922 800 litros, “están 
poniéndole con todo” para llegar a esa 
meta, aseguró a Adelante  Orlando  Man-
so Peña, presidente de la cooperativa.

Con el aporte de sus 122 asociados, en-
tregan cada día un aproximado de 3 800 
litros, acopiados en tres instalaciones 
que cuentan con termos de enfriamiento, 
ubicados en la comunidad La Sacra, en 
Providencia y en El Brazo. 

El directivo insistió en que los resulta-
dos actuales se deben a las favorables 
condiciones meteorológicas y a la incor-
poración progresiva de un mayor número 
de fincas al doble ordeño: un promedio 
de siete litros de leche por las 548 vacas 
que hoy se encuentran en ordeño es un 
buen average.

Luis Enrique Estrada Olivera, propieta-
rio de la finca Dulce Nombre y Gilberto 
Olivera Fernández, de “La Carolina”, am-

bos productores de avanzada, confir-
maron las ventajas del ordeño mañana 
y tarde y la necesidad de continuar me-
jorando la masa con animales de línea 
lechera. Los campesinos reconocieron 
que la incorporación de la inseminación 
artificial es aún una deuda. 

De esos empujoncitos que hoy nece-
sitan para poder producir más, también 
nos comentaron.

IMPULSO IMPRESCINDIBLE
Compromiso y deseos de trabajar no 

faltan en ese colectivo, pero no es sufi-
ciente, porque hay recursos necesarios 
que escasean para rendir más.

Orlando Manso está preocupado por 
los caminos, pues ellos arreglan hasta 
donde pueden, pero en tiempo de lluvia 
se hacen unos canarreos intransitables y 
toda la leche que se acopia en la CCS se 
traslada con tracción animal. “A veces los 
campesinos no pueden llegar hasta los 
puntos de enfriamiento y nosotros, aun-
que somos una cooperativa con buenos 
resultados, no tenemos ningún transpor-
te a nuestra disposición”.

También comentó sobre la carencia de 
insumos ya que el Grupo Empresarial de 
Logística del Ministerio de la Agricultu-
ra (Gelma), único proveedor que tienen 
los campesinos, hoy no asegura lo que 
necesitan. Es notable, por ejemplo, la 
falta de alambre para poder acuartonar 
el ganado, botas para los ordeñadores, 
clavos y herraduras para los caballos y 
líquido (herbicida) para mantener limpias 
las fincas.

“Aun así, estamos trabajando por cum-
plir con el compromiso que tenemos de 
llegar al millón”, aseguró Manso Peña.

Hombres de Pino TresNo basta 
con el 

empeño

Luis

Orlando
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Luego de ensayos in-
tensos y de la escapada 
para cantar en el hospi-
tal pediátrico Eduardo 
Agramonte Piña, Liuba 
María Hevia está lista 
para el concierto con la 
Orquesta Sinfónica de 
Camagüey, esta noche a 
las 8:30 p.m. en el Teatro 
Avellaneda.

El Conjunto Artístico 
Arlequín cumplió 19 años 
el miércoles, pero los ce-
lebrará hoy en el Parque 
Agramonte, con el rees-
treno del espectáculo 
Fantasía en el bosque, a 
las 8:30 p.m. Cuenta entre 
sus invitados con los paya-
sos Florecita y Cebollita 
y el mago Cintra, quie-
nes lo han acompañado 
siempre. 

Como “un artista en 
ascenso” califica la cu-
radora Olga García Yero 
al pintor Joel González 
Pallerols, al recomen-
dar la muestra Oleaje 
infinito, abierta en la 
sala La Nueva Musa, de 
la Biblioteca Provincial 
Julio Antonio Mella. Una 
invitación para seguir de 
cerca el buen tino de un 
joven creador.

Esta noche en la plaza 
de La Gloria, Sierra de 
Cubitas, corresponderá 
el espacio Rompiendo 
la rutina, con artistas del 
movimiento de aficiona-
dos del territorio y con 
Jonathan Michel, el charro 
de Piloto,  a las 9:00 p.m.

La filial camagüeyana 
del Fondo Cubano de 
Bienes Culturales ce-
lebra sus 30 años. Lo 
próximo será la apertura 
de una exposición colec-
tiva en la Galería Amalia, 
el día 24 a las 4:00 p.m. 
Poco después sucederá 
un evento de modas en El 
Callejón de los Milagros, 
del 26 al 29, desde las 
8:30 p.m. 

•Está más cerca de convertirse en la 
nueva joyita cultural del pueblo, pero la 
ansiedad por recuperar el inmueble no 
debe descuidar la calidad de las labores 
en el alistamiento de la instalación donde 
antes funcionó el cine Hanoi

Ojalá el motivo de este reportaje fue-
ra solo el esclarecimiento de nuestro 
error del sábado pasado por no con-

trastar la información de la fuente oficial que 
nos aseguró estaban reparadas la biblioteca y 
la galería de Guáimaro y el cine de Cascorro. 
Gracias a la alerta de un lector fuimos hasta 
allá sin sospechar de otros problemas del pro-
ceso constructivo en instalaciones culturales.

En cuanto leyó la nota Reparan instituciones 
culturales, el profesor Ricardo Salazar Crespo 
escribió a Adelante porque su pueblo perdió 
el cine Hanoi hace 10 años. Culparon al 
ciclón Ike, sin embargo, fueron las negligen-
cias humanas las causantes del deterioro del 
inmueble.

“Como en aquel momento no se acometió 
su reparación, factible pues hasta las tejas de 
fibrocemento las trajeron, y porque toda la ar-
mazón de madera fue arrancada y trasladada 
así como su pantalla y sus 300 lunetas, solo 
quedaron las paredes y el piso del local”, de-
nunció el vecino del Consejo Popular de las 
famosas cremitas de leche.

El abandono del espacio devino una do-
lencia crónica para los habitantes. Cuenta 
Salazar Crespo que el pueblo pensaba re-
caudar 3 500 pesos para pagar a trabajado-
res de la localidad por poner el techo, pero el 
problema no era tanto hacerlo con el riesgo 
de la altura sin medios de protección, sino 
por la imposibilidad para justificar el dinero. 
Procuraron a una empresa constructora de 
Sibanicú. Esta pedía 12 000 pesos. Para eso 
no había presupuesto.

CINE NO, CENTRO CULTURAL
Desde el 2017, los cascorreños tienen 

medio ganada la batalla. Ya la edificación 
cuenta con renovada estructura de acero, cu-
bierta de cinc, resane y repello de paredes, 
fundición de escenario, remodelaciones en el 
lobby y la segunda planta, el camerino, insta-
laciones eléctricas e hidrosanitarias. 

“La parte civil en la primera planta está con-
cluida. La idea es ir mejorando con los recur-
sos del consejo, con el apoyo de nuestras 
unidades productivas y de la comunidad y 
a medida que se arrende la parte de arriba. 
Queremos seguir desarrollando la cultura”, 
afirmó Mario Blanco Cruz, presidente de ese 
consejo popular de 7 632 habitantes.

Tras el huracán Ike habilitaron el lobby del 
cine Hanoi como sala de video con un televi-
sor y un equipo de casetes. La tecnología ha 
cambiado poco en la mayoría de los municipios 
donde aún la película llega para ver con DVD.

“Hay territorios con más de un cine. Hemos 
ido cediendo aquellos en consejos populares 
para complejos que acerquen otros servi-
cios a la comunidad. En Cascorro se levanta 
uno como extensión de la Casa de Cultura 
Capitana Luz Palomares García. Está en pro-
ceso de traspaso, pero la Dirección Municipal 
de Cultura de Guáimaro tiene un contrato de 
comodato que la autoriza a hacer todo tipo de 
movimiento e inversión, incluso el cambio del 
objeto social”, afirmó Seidel Toledo Pimentel, 
director del Centro Provincial de Cine.

ESCAPE DEL UNO POR CIENTO
Si importante ha sido la preocupación por 

el inmueble, a la vista de quienes transitan 
la Carretera Central, crucial se torna cada 
paso de la recuperación. El financiamiento 
de la obra ha salido fundamentalmente por la 
contribución del uno por ciento. Según Dilia 
Acosta Cruz, directora municipal de Cultura, 
le otorgaron 90 000 pesos, pero el incumpli-
miento desde mayo de la circulación mercan-
til del municipio ha imposibilitado la ejecución 
del presupuesto restante.

“Se pintó completo con pintura que dicen 
que no es muy buena, pero era la que había. 
A un cuentapropista le pagamos el litro a 35 
y a 40 pesos. No hemos podido comprar 
nada en ATM porque no tiene ni de vinil ni 
de aceite”, se refirió a uno de los gastos, sin 
mencionar otros recursos que tampoco esta-
ban en el plan de la economía como telones, 
luces, audio, sillas y mesas.

Acosta Cruz también reconoció vulnerabi-
lidades por falta de fiscalización: “Hubo una 
chapucería en el reservado. Los compañeros 

de la Epase montaron el 
falso techo y dejaron la 
puerta trancada. Ahora 
hay que picar la puerta 
o desmontar el falso 
techo. En la división del 
medio faltó poner unas 
placas de pladur que 
están allí, pero por el 
dinero los albañiles no 
han querido ejecutar”.

Cobrar por el trabajo 
sin garantías de calidad 
o pagar porque el dinero 
sale como de bolsillo 
ajeno. He ahí una con-
tradicción que intenté 
despejar con una pre-
gunta. ¿Quién vela por 
la calidad?

La directora ensegui-
da justificó: “Nosotros, 

pero no somos constructores. No tenemos 
inversionista ni plaza de inversionista en 
Cultura. Cuando tratamos de buscar uno, 
nadie quiere hacer eso gratis. Nos la estamos 
jugando constantemente con la gente”.

DÁNDOLE USO
A pesar de todo, ya presta servicios el local 

de lo que será el centro cultural de Cascorro. 
“En el verano no hubo ni una sola indisciplina 
porque nosotros contactamos con la Policía. 
Fue el verano más tranquilo de Cascorro 
porque además los jóvenes estaban conten-
tos”, afirmó Acosta Cruz.

De lo contrario se quejó el morador Élsido 
Primelles Cansino, quien vive a un costado, 
en una parte de la edificación del antiguo cine 
Hanoi. Habló de las indisciplinas nocturnas, 
del consumo de bebidas alcohólicas y de 
cigarros justo en un área colindante con un 
establecimiento de Cupet. He aquí una alerta 
para el futuro de un centro que debe generar 
buenas prácticas culturales.

“A mí no hay quien me lleve a inaugurar 
eso si no está completo”, enfatizó Desiderio 
Borroto Fernández, director de la Casa de 
Cultura Capitana Luz Palomares García, 
quien en otro sentido se siente confiado. “En 
Cascorro hay cinco instructores de arte de 
música, teatro, danza y artes plásticas; tres 
promotores culturales, dos bibliotecarias y 
una librera. Cascorro tiene trabajadores en el 
sector de la cultura y un movimiento artístico 
que pertenece a la vanguardia del municipio”.

OTROS PUNTOS ROJOS
Como el iceberg que esconde más de lo 

que muestra, el recorrido sacó a flote otras 
verdades de trabajos mal hechos y que re-
cargan los gastos estatales. “En la galería no 
se ha entrado y no se hará hasta el año que 
viene. No estaba en el presupuesto”, confir-
mó la directora municipal de Cultura. Para 
acotejar el techo del almacén deben tumbarlo 
y volverlo a fundir, y en lo que llega el 2019 
van restaurando las obras de arte dañadas.

Sí estaba en el presupuesto la Casa de Cultura, 
pero se ha atrasado por demandas de materia-
les. La falta de la canal está desencadenando 
afectaciones en viviendas contiguas. 

Otra preocupación sale del Museo Municipal 
General, Monumento Nacional, que no presta 
servicios hace más de un mes por no dispo-
ner de agua, sin contar con los problemas en 
los baños, las filtraciones del techo y la car-
coma en las vitrinas de montaje, entre otros 
peligros al patrimonio, máxime si en abril del 
2019 conmemorarán el aniversario 150 de la 
Constitución de Guáimaro.

Como sugerí al principio de este reportaje, 
el contraste de los datos resulta vital para el 
periodista, pero la veracidad de la informa-
ción pública es un deber de las fuentes oficia-
les en su compromiso con la verdad.

Caso 
Cascorro
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Además del local de Cascorro, la dirección del Centro Provincial de Cine cedió a Cultura municipal la sala de 
video de Guáimaro y el cine de Pueblo Nuevo, donde habita una colonia de murciélagos. 

Aunque no dispone de mobiliario, el público del consejo popular, donde 
alrededor de 4 770 personas tienen entre 14 y 64 años, accedió aquí a una opción 
de verano, con la música amplifi cada por el equipo de audio de un poblador.
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CHICAS PIMIENTA BAILARON CON “LA 
MÁS FEA”

El equipo camagüeyano que participa en 
la ronda final del Campeonato Nacional de 
Béisbol femenino discutirá la medalla de 
bronce con Pinar del Río tras perder en semifi-
nales contra el favorito elenco de Granma. Las 

“Chicas Pimienta” cayeron ante las actuales campeonas cuatro 
carreras por cero, con éxito individual para Ana Berta Castellanos 
y derrota para la internacional Dianelis Porro. En el otro cruce las 
avileñas se llevaron el triunfo 4-3 sobre las pinareñas y aseguraron 
el cupo finalista. Al caer este miércoles frente a Artemisa, equipo 
más débil del evento, las camagüeyanas perdieron la posibilidad 
de quedar en la tercera posición y evitar el choque con las fenome-
nales granmenses. 

CAMAGÜEY BUSCARÁ PODIO EN EL FÚTBOL FEMENINO
Con la aspiración de ubicarse entre los tres primeros puestos, 

la selección femenina de fútbol de Camagüey intervendrá desde 
el lunes próximo en la III Liga Nacional, que acontecerá hasta el 7 
de octubre venidero en la capital cubana. Tras realizar la prepara-
ción desde el 23 de julio último, las 17 muchachas se encuentran 
en las mejores condiciones para enfrentarse a las escuadras de 
Artemisa, Villa Clara, Granma, Santiago de Cuba y La Habana, dijo 
Reinaldo de Loyola Díaz, director técnico de las lugareñas. En la 
búsqueda de mejorar el cuarto lugar que obtuvieron en la edición 
anterior, las futbolistas camagüeyanas tendrán como contendientes 
fundamentales a habaneras y santiagueras, actuales campeonas y 
subcampeonas, respectivamente, durante los duelos que acogerán 
los estadios Pedro Marrero y La Polar, de la capital.

•Maria Rosa Del Sol (ACN)

FESTEJAN DÍA INTERNACIONAL DEL DEPORTE 
UNIVERSITARIO

La Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte Loynaz celebró 
el Día Internacional del Deporte Universitario, fecha que el mundo 
conmemora cada 20 de septiembre a propuesta de la Organización 
de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura. 
Juegos de básquet 3x3, béisbol 5, fútbol, voleibol y una simultánea 
de ajedrez, sirvieron para festejar la actividad física. También hubo 
momentos de intercambio con glorias deportivas y atletas del patio, 
entre ellos, los peloteros Sol Miguel Cuevas, Felipe Sarduy y Felipe 
Fernández, el boxeador Carlos García Rodríguez y la clavadista en 
activo y campeona escolar Annie Santoya. También acompañaron 
a esta comitiva otras figuras de renombre, como el atleta paralím-
pico Diosmani González, el pugilista Benardo Comas, el pesista 
Mario Villalobos, el gladiador Ramón López y la tenista María del 
Carmen García Mayedo.

•Alexei Nápoles González (Colaborador)

Los pronósticos precompetencia que daban a 
Camagüey en la segunda fase de la 58 Serie 
Nacional de Béisbol se sustentaban, sobre 

todo, en las posibilidades de su joven y talentoso 
cuerpo de lanzadores. Yariel Rodríguez, Josimar 
Cousín, Dariel Góngora, José Ramón Rodríguez, 
Arbelio Quiroz y Carlos Pérez, muchachos con 
buenas actuaciones como refuerzos en la cam-
paña anterior y experiencia en la Serie Especial, 
tenían la misión de llevar del brazo a su equipo 
hacia la clasificación. 

La baja por lesión de José Ramón, quien posi-
blemente se someta a una cirugía Tommy Jhon 
en los próximos días, creó un vacío que asumió 
con mucha responsabilidad el derecho Frank 
Madam, uno de los mejores relevistas del con-
junto en los últimos años, ya que Arbelio se recu-
peraba de dolencias en su brazo. Aun con esos 
ajustes, el nuestro es, en nómina, de los mejores 
staff del país, redondeado por experimentados 
como Yormani Socarrás, Ramón Robles y Alexis 
Mulató y jóvenes con buenas actuaciones en el 
campeonato para menores de 23 años como 
Juan Sebastián Contreras, Yonathan Fernández, 
Erisleri Basulto y Sergio Guerra. 

Sin embargo, y para el asombro de seguido-
res y especialistas, el pitcheo ha sido el punto 
más bajo de los Toros de la Llanura en esta 
caótica temporada. Este viernes Camagüey 
amaneció penúltimo en promedio de carre-
ras limpias con 5.19, un apartado que domina  
Villa Clara con 2.45. Los lanzadores agramon-
tinos embasan 1.65 contrarios por entrada 
(WHIP), pues regalan 4.75 bases por bolas y 
le batean 10.13 imparables por cada juego de 
nueve innings. 

Orlando González debe estar muy decepcio-
nado pues, desde que inició su gestión hace 
cuatro años, nunca había tenido tantos proble-
mas con su cuerpo de serpentineros. Los me-
jores resultados de este grupo fueron bajo la 
tutela del licenciado Alexander Infante, contra-
producente si tenemos en cuenta que el actual 
entrenador es el Doctor en Ciencias Edilberto 
Serrano. 

Lo cierto es que el manejo del staff ha sido in-
sustancial. Mantienen a Cousín como segundo 
abridor de la rotación pese a que no rebasa el 

tercer capítulo en la mayoría de sus salidas, tiene 
seis derrotas y un solitario éxito, exhibe 8.78 de 
PCL, le batean para .339 de average y regala 
5.53 boletos por encuentro. Ante el menor pro-
blema extraen del montículo a jóvenes como 
Contreras y Fernández, mientras permiten que 
apaleen a Socarrás o Lisander Hernández. 
Solo tres juegos salvados aparecen en el in-
ventario general del equipo, todos a la cuenta 
de Pérez Vergara, otro al que han sobreexplo-
tado.

Con las sanas excepciones de Góngora y 
Madam, la mayoría de los tiradores pierden el 
foco de atención por moverse innecesariamente 
en el box. Se van de concentración con las deci-
siones arbitrales, los errores defensivos, cuando 
les pegan hit o ante las exclamaciones del públi-
co. Quienes mejor velocidad poseen en la recta 
equivocan los comandos y evitan el trabajo en 
la zona pegada al bateador. Además, se les ha 
visto con debilidades psicológicas para reponer-
se ante el fracaso. 

Del ímpetu y la garra que enamoró a la afición 
y ganó el respeto de los entendidos queda poco. 
No han estado a la altura de la calidad individual 
que poseen y han dejado a los Toros en brazos 
de la inseguridad. 

La comitiva de Santiago de Cuba fue 
la gran protagonista del certamen del 
estilo libre en el Campeonato Nacional 

de Luchas que se desarrolló esta semana 
en el Palacio de los Deportes Rafael For-
tún Chacón, al titularse entre los hombres 
y quedar segundo en el femenino. 

Ciego de Ávila dominó la lid para damas, 
gracias a los oros conseguidos por Yudaris 
Sánchez (68 kg.) y Lilianet Duanes (53 kg.). 
Las gladiadoras santiagueras, aunque no al-
canzaron ningún título, sumaron los puntos 
suficientes para ubicarse en la segunda 
plaza, seguidas por las representantes de La 
Habana. 

La mayabequense Lianna Montero, 
campeona de los 57 kilogramos, declaró 
a Adelante que “la competencia fue muy 
exigente porque cada vez son más las 
muchachas con calidad que se presentan. 
Para nosotras ha servido de preparación 
con vistas al Mundial de Hungría (a cele-
brarse del 20 al 28 de octubre)”. 

En el torneo masculino los santiagueros 
consiguieron preseas en casi todas las di-
visiones, destacando las coronas de Yoandy 
Vizcay (61 kg.), Franklin Marén (70 kg.) y 

Geandris Garzón (74 kg.). Pinar del Río y 
Sancti Spíritus ocuparon los puestos dos y 
tres en la clasificación general. 

Los peleadores agramontinos más des-
tacados fueron Aleyner Hernández (55 kg.) 
y Lázaro Hernández (86 kg.), ambos con 
subtítulos, y Mario Pérez, bronce en los 92 
kilogramos. Entre las chicas Laura Herín 

(53 kg.) y Susana Martínez (76 kg.) se 
agenciaron el metal bronceado. 

En términos generales el colectivo ca-
magüeyano no cumplió con el objetivo 
de quedar entre los mejores del país. Al 
respecto Luis de la Portilla, comisionado 
nacional, dijo que “han retrocedido en los 
últimos años, pero ya se ve un despertar 

en categorías inferiores a raíz de los análi-
sis internos que han hecho. Estoy seguro 
que estarán en el pelotón de avanzada 
nuevamente, principalmente en el estilo 
grecorromano”. 

El directivo agregó que “la salud de la 
lucha cubana es tan buena que ningún 
atleta puede sentirse seguro como pri-
mera figura y lo que ha sucedido aquí es 
una muestra de ello. Pocas regiones en el 
mundo tienen el desarrollo de Santiago de 
Cuba en nuestro deporte. Esa provincia ha 
sabido continuar con la tradición y hoy es 
una potencia que aporta muchos atletas a 
nuestros equipos nacionales. Hay que re-
conocer el trabajo de Sancti Spíritus, terri-
torio que se ha insertado en la élite gracias 
al empeño puesto en la base”. 

El Campeonato Nacional de Luchas 
tuvo un alto nivel técnico, prestigiado por 
los principales exponentes de la disci-
plina en Cuba. Incluso los luchadores 
que están contratados por clubes de la 
Bundesliga alemana viajaron hasta nues-
tra provincia para defender su prestigio a 
nivel nacional.

 Santiago por la libre
Campeonato Nacional de Luchas

En brazos de la inseguridad
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Por Rolando Sarmiento Ricart. Fotos: Leandro Pérez Pérez

A Jesús Rodríguez Consuegra lo encontré en el área 
de molinos rodeado de filosas y melladas mazas 
de triturar cañas. Es fundador del primer ingenio 

construido por la Revolución en Camagüey desde la mo-
lienda inicial 1979-80 y pronto cumplirá los 65 años de 
edad. Dice que se jubilará, pero lo quiere hacer no con el 
sabor amargo de zafras incumplidas, sino con el recuerdo 
vigente de cuando su “Batalla de Las Guásimas” rebasó 
en tres ocasiones las 100 000 toneladas de azúcar para lo 
cual está diseñado y modernizado.

“Desde la ejecución del central trabajo aquí; empecé 
como ayudante de mecánico con especialistas de la talla 
de Gabriel Arcia y Nelson Benítez, entre otros buenos, y 
de los cuales aprendí lo que sé y trato de enseñarles a los 
jóvenes interesados”.

—¿Ya tienes relevo?
Y sin mediar palabra alguna me señala al joven ¿vetera-

no? Sandro Rodríguez Vega, mecánico A con 20 años a 
su lado y solo 42 de edad, a quien no le vemos el rostro 
hasta que paraliza la cortina de chispas de acero y se qui-
ta la máscara protectora. 

Sandro detiene la acción de rebajar el guijo de una de 
las 24 mazas a pie de basculador que serán reparadas 
para la venidera zafra agroazucarera.

“Esta maza llegó desde el taller central de Manzanillo 
con una medida menor que la suya; estoy corrigiéndola 
para rectificar después la dimensión exacta del eje en el 
torno del taller de maquinado”.

MÁS SANGRE FRESCA Y MENTE SABIA
En la misma área, mecánico de experiencia, Ramón 

Matos Acosta, supervisa a jóvenes soldadores, mecáni-
cos y ayudantes que rellenan la gastada “dentadura” de 
los  cilindros de acero o sueldan más picotes o dientes a 
las mazas para “digerir” mejor la materia prima que entra-
rá por el basculador la próxima zafra.

 Yanier Díaz Varona tiene 36 años y es mecánico A; 
Yoan Hernández Suárez, 29, soldador, y Javier Reyes 

Guerrero de 22, ayudante. 
Todos residen en la comu-
nidad de igual nombre que 
el “Batalla”, edificada ini-
cialmente para las familias 
de los trabajadores de esa 
fábrica de azúcar.

En el área de molinos hay 
mucho que ejecutar, aunque 
la aspiración de los protago-
nistas es concluir en octubre 
las reparaciones con cali-
dad para las pruebas pre-
arrancada de noviembre y 
el comienzo temprano de la 
zafra revancha de la indus-
tria de Vertientes con cinco pifias al hilo.

Sin embargo, para la ingeniera industrial Marbeli Ortiz Ocel, 
jefa de la sala de control del “Batalla”, guía e interlocutora del 
periplo industria adentro, los  preparativos de las calderas, 
clarificadores y el completamiento de algunos puestos clave 
también deciden para romper la mala racha improductiva 
con el pronóstico de 122 días de quehacer eficiente.

LAS CALDERAS SE CALIENTAN
Las tres calderas del ingenio están sometidas a un man-

tenimiento inaplazable. En dos de ellas interviene una 
brigada de la Empresa de Servicios Técnicos Industriales 
(ZETI): la caldera de 60 toneladas de vapor que precisa 
el montaje de un economizador y otra de 45 ton. requiere 
la rehabilitación del calentador. En la caldera 3, trabaja 
un grupo de especialistas del central, dirigido por el chis-
peante Floirán Portela y su alegre “guerrilla” de paileros, 
soldadores, mecánicos, ayudantes...

El ingeniero industrial Omar Ulloa Fernández, represen-
tante de la  ZETI, aseguró que el montaje del economizador 
ya concluyó y solo esperan por la prueba hidráulica, “y las  
calderas estarán listas en el actual septiembre”.

¿Y la grúa que le falta?, pregunté. “Viene en camino”, 
respondió Ulloa.

Con el pie en el estribo, corroboro con la atenta Marbeli los 
porcentajes de la pizarra que se actualizarían al día siguien-
te, el miércoles, donde se destacaban los avances de las 
áreas de basculador, centrífugas, planta eléctrica y purifica-
ción por encima del 64 % de los trabajos ejecutados.

Sobre lo que esperan de la venidera molienda los obre-
ros del “Batalla”, la ingeniera confesó que esta vez han 
tenido tiempo y recursos con antelación y todos aspiran 
que las reparaciones sean de calidad y se reviertan en 
molidas altas y estables de ese ingenio, el más productor 
de azúcar de la provincia.

Regresé con la convicción de que esta vez los prepara-
tivos industriales apuntalan áreas decisivas que presenta-
ron incongruencias técnicas la zafra precedente, signada, 
además, por baches en el abasto de caña y largas para-
das por el exceso de lluvia. 

Sin embargo, más que el complicado e imprescindible 
suministro de materia prima, me preocupan asuntos de la 

parte agrícola que quedaron pendientes para un próximo 
trabajo periodístico: la reparación de la maquinaria que 
garantizará la cosecha y tiro de la caña al central sin tan-
tas materias extrañas, sobre todo camiones y choferes 
disponibles que sean del  propio municipio de Vertientes 
y no de lugares lejanos. Además los caminos cañeros 
están intransitables, así como la carretera que enlaza la 
cabecera de Vertientes con una de las más automatizadas 
fábricas de azúcar del país. Parece ser que por las rutas 
del “Batalla” la ¿impotencia ejecutiva? es el vial principal.

Azúcar por hacer,
poco que decir

Sandro, experiencia y juventud, sobre una de las mazas trituradora de caña.

A la vera de Jesús, fundador del ingenio, creció su relevo en la 
mecánica integral de los molinos.

Hay recursos in situ y tiempo para que los preparativos pre-
molienda se hagan con la calidad irreversible.

La generación de vapor, línea central en la producción azucarera, precisa de la  preservación de 
las tuberías con amianto.En el centro de los hierros, Ramón reparte experiencias a los jóvenes Yunier, Javier y Joan.




